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итоги года
Выбор губернатора Ростовской 
области Василия Голубева

Выбор губернатора Краснодарского 
края Вениамина Кондратьева

— топ-5 событий 2015 года  —

В прошедшем году Ростовс-
кая область сосредоточила уси-
лия на создании импортозаме-
щающих производств, реализа-
ции инвестиционных проектов 
на территории области. По ито-
гам года регион смог привлечь 
инвестиции в объеме 287,4 млрд 
руб., что на 17 млрд руб. больше, 
чем прогнозировалось.

По словам губернатора Рос-
товской области В а с и л и я  
ГолубеВа, успешно реализо-
ванные проекты сами по себе 
являются генератором дело-
вой активности в регионе, маг-
нитом, притягивающим в Рос-
товскую область новых инвесто-
ров. В числе знаковых для реги-
она событий в 2015 году губер-
натор отметил празднование 70-
летия Победы, высокую динами-
ку промышленности и сельского 
хозяйства, а также развитие ин-
фраструктуры. 

70-летие Победы
Этот год прошел для нашей страны 
под знаком 70-летия Великой Побе-
ды. Все территории области приня-
ли участие в марше «Бессмертного 
полка». 8 мая была открыта Стела 
воинской славы в Таганроге. Имен-
но Таганрогу 23 августа 1943 года в 
Москве был посвящен третий са-
лют Победы. На донской земле за-
ложен народный музей Миус-фрон-
та, посвященный одной из самых 
масштабных битв Великой Отечест-
венной войны и ее героям. За пери-
од реализации программы по обес-
печению жильем ветеранов Вели-
кой Отечественной войны приоб-
рели жилье более 7 тыс. ветеранов. 
Эта работа будет продолжена.

Развитие  
промышленности и аПК
Ростовская область показала отлич-
ную динамику в промышленности и 
АПК. Индекс роста промышленного 
производства на Дону один из самых 
высоких в стране — 154,6%. 

Производство росло в прошлом 
году за счет  таких предприятий, 
как «Ростсельмаш», «Атоммаш», 
«Эмпилс»,  «Евродон»,  «Астон»,  
«Юг Руси», «Ростовская атомная 
станция» и др. 

В прошлом году был реализован 
ряд инвестпроектов, которые поз-
волят региону и в дальнейшем со-

хранить положительную динамику 
промпроизводства. Так, была вве-
дена в строй первая очередь пред-
приятия «БТК-текстиль». По качес-
твенным характеристикам эта про-
дукция составит достойную конку-
ренцию, а по некоторым парамет-
рам и превзойдет мировые анало-
ги. Также с конвейера завода «Рост-
сельмаш» сошел новый комбайн — 
РСМ-161. Его продуктивность поч-
ти на 20% выше, чем у ближайших 
конкурентов. На основе этой маши-
ны планируется разработать и за-
пустить в серию еще не менее пя-
ти моделей. 

Что касается АПК, то в 2015 го-
ду хлеборобы Дона собрали самый  
б о г а т ы й  у р о ж а й  з е р н о в ы х  
за всю историю — 9,8 млн т, пе-
рекрыв прошлогодний рекорд.  
Не случайно именно на Донской 
земле прошел первый Всероссий-
ский форум продовольственной  
безопасности. Есть все основа-
ния для того, чтобы ростовский  
форум продовольственной безопас-
ности наряду с московской «Золо-
той осенью» стал одним из самых за-
метных событий в аграрной сфере 
страны. 

старт строительства 
крупнейших объектов  
к ЧМ-2018 
В 2015 году начались строительные 
работы на крупнейших объектах к 
ЧМ-2018. Реальные очертания при-
обретает стадион «Ростов-Арена». Об-
щая готовность стадиона оценива-
ется в 42%. Строительные работы ве-
дутся с опережением графика на три 
месяца. 

С опережением графика также 
строится и аэропортовый комплекс 
«Южный». При этом первоочередная 
задача — не только сдать объект точ-
но в срок, но и обеспечить высокое 
качество работ. 

Решение ряда дорожных 
проблем
В 2015 году объем дорожного фонда 
превысил 19,6 млрд руб. Итогом ра-
боты в сфере дорожного строитель-
ства стали более 176 км новых и об-
новленных дорог. В августе завер-
шен самый крупный и современ-
ный проект в развитии региональ-
ной сети дорог за последние годы — 
введена в строй новая 20-километро-
вая трасса Ростов—Азов.

Особое значение дорожное стро-
ительство имеет для развития се-
ла. Задача остается прежней — при-
близить условия жизни в сельской 
местности к городским. В прошед-
шем году свыше 54 км новых дорог  
в 11 районах области обеспечи-
ли подъезд более чем к 20 населен-
ным пунктам с населением около  
6 тыс. человек. 

Кроме того, сдана первая очередь 
Ворошиловского моста, полностью 
обновлен мост через Дон в Аксае. 

Год литературы на Дону
Замечательным подарком к 110-ле-
тию нашего земляка Михаила Алек-
сандровича Шолохова стал выход на 
телевизионные экраны сериала «Ти-
хий Дон», а также новая театральная 
постановка великого романа. 

Также этот год стал годом празд-
нования 155-летия Антона Павлови-
ча Чехова. Таганрогский литератур-
ный музей-заповедник представил 
свои экспозиции в крымском Доме-
музее Чехова в Ялте. В Таганроге про-
шел международный театральный 
фестиваль «На родине Чехова». 

В 2015 году в Ростовской области 
проводились фестивали, посвящен-
ные творчеству донских писателей 
«Закруткинская весна» и «Калинин-
ское лето». 

И хотя Год литературы остался в 
прошлом, но эта тема остается акту-
альной и сейчас. В 2016 году область 
отмечает 100-летие со дня рождения 
замечательного донского писателя 
Анатолия Калинина. Сформирован 
оргкомитет и утвержден план ме-
роприятий по подготовке и праздно-
ванию юбилея, на реализацию кото-
рого из областной казны будет выде-
лено более 14 млн руб. 

— топ-5 событий 2015 года  —

В прошедшем году, несмотря 
на кризис в экономике, руководс-
тву региона удалось продолжить 
реализацию крупных инвестици-
онных проектов в сфере транс-
портной инфраструктуры, выпол-
нить социальные обязательства. 
Наиболее успешными в сложив-
шейся экономической ситуации 
оказались туристический бизнес 
и сфера аПК. В 2015 году на ку-
рортах Краснодарского края от-
дохнули 14 млн человек, а урожай 
зерновых на Кубани стал рекорд-
ным за всю историю края. Насту-
пивший 2016 год власти края на-
зывают годом «взвешенных ре-
шений». По словам губернато-
ра ВеНиаМиНа КоНДРаТьеВа,  
в условиях ограниченного бюд-
жета надо сделать так, чтобы 
экономика продолжала не толь-
ко работать, но и развиваться.  

сохранение  
исторической памяти
Самым важным событием как для 
Краснодарского края, так и для всей 
страны стало 70-летие Великой По-
беды. Праздничные мероприятия, 
посвященные этой дате, проходи-
ли в течение всего года. Фестивали, 
выставки, кинопоказы, уроки му-
жества, слеты, театрализованные 
представления были организованы 
во всех муниципалитетах Кубани. 
Только 8 и 9 мая в праздничных ме-
роприятиях приняли участие более 
2 млн человек. Одним из наиболее 
массовых событий стала акция «Бес-
смертный полк». С портретами родс-
твенников-фронтовиков по улицам 
городов и станиц прошли 360 тыс. 
кубанцев.

Особенно значимо для края то, 
что в параде 9 мая на Красной площа-
ди приняли участие 120 казаков Ку-
банского казачьего войска. Послед-
ний раз кубанские казаки чеканили 
шаг по главной площади страны 24 
июня 1945 года.

Новые рекорды  
и новые задачи аПК
В 2015 году Краснодарский край соб-
рал рекордный урожай зерновых — 
14 млн т. Доля озимой пшеницы из 
этой цифры составила 8,7 млн т, ри-
са — 945,3 тыс. т. 

Кубань по-прежнему ставит пе-
ред собой цель собрать 1 млн т риса. 
Важным подспорьем к достижению 

этой цели станет то, что в 2015 году 
Краснодарскому краю были пере-
даны 10 тыс. га рисовых полей в Те-
мрюкском районе. С инициативой 
о передаче бесхозных земель регио-
ну губернатор Вениамин Кондрать-
ев обратился к президенту. Глава го-
сударства инициативу поддержал. 
Некогда эти территории принадле-
жали сельхозпредприятиям «Свет-
лый путь» и «Краснооктябрьский», 
которые уже 11 лет являются банк-
ротами. Плодородные земли зарас-
тали травой и камышом. Теперь ре-
гион намерен закрепить участки 
за госпредприятием и выращивать 
«белое золото». 

Реформирование  
в органах власти
В политике: 13 сентября состоя-
лись выборы губернатора. В едином 
дне голосования приняли участие 
46,04% избирателей. 

Смена главы Кубани привела к 
большим переменам в руководстве 
региона. Изменился состав вице-гу-
бернаторов, была упразднена долж-
ность первого заместителя главы 
края. После этого обновление руково-
дящего состава произошло в минис-
терствах и ведомствах. Также Вениа-
мин Кондратьев объявил о сокраще-
нии аппарата чиновников на 25%. 

Развитие транспортной 
инфраструктуры
1 октября 2015 года дан старт строи-
тельству автомобильной дороги к бу-
дущему Керченскому мосту. Это бу-
дет 40 км четырехполосной автодо-
роги, которые соединят трассу М-25 с 
будущим мостовым переходом. Тог-

да же было открыто технологичес-
кое движение по первому рабочему 
мосту, необходимому для строитель-
ства транспортного перехода через 
Керченский пролив.

Автодорога к Керченскому мосту 
обеспечит бесперебойное движение 
грузов с территории края в Крым и в 
обратном направлении. Кроме того, 
новая дорога за счет развязок позво-
лит направить потоки большегруз-
ного и транзитного транспорта в об-
ход населенных пунктов, связав их 
уличную сеть с новой транспортной 
инфраструктурой Таманского полу-
острова. 

Возведение Керченского моста — 
федеральный проект, но он окажет 
значительное влияние на экономи-
ку Краснодарского края. Грузопоток 
увеличится в разы, а территории, 
приближенные к мосту, получат им-
пульс к развитию — в придорож-
ном сервисе, инфраструктуре, стро-
ительстве торговых и жилых объек-
тов. Кроме того, мостовой переход 
повлияет на развитие внутренне-
го туризма. В 2015 году на курортах 
Краснодарского края отдохнули 14 
млн человек. По прогнозам, эта циф-
ра будет только увеличиваться.

Решение  
социальных вопросов
В 2015 году Кубань выполнила важ-
ную социальную задачу — ликви-
дировала очередь в дошкольные уч-
реждения среди детей от трех до се-
ми лет и таким образом выполни-
ла один из «майских указов» прези-
дента. В 2015 году введено 23 тыс. 
мест. Всего за три года программы — 
с 2012 года — введено 45 тыс. мест. 
Бюджетных средств было выделено 
13 млрд руб., из них 4,5 млрд — фе-
деральные. Сейчас охват детей до-
школьным образованием составля-
ет 80%, возрастной категории от трех 
до семи лет — 100%. Для сравнения, в 
Советском Союзе эта цифра была на 
уровне 60%. Такой массовой строй-
ки детских садов не было со времен 
СССР. Это результат совместной ра-
боты глав муниципальных образо-
ваний, строителей, органов проку-
ратуры, педагогов. 

Тем не менее доступность до-
школьного образования остается 
на контроле руководителя региона, 
поскольку очередь детей до трех лет 
в крае составляет 115 тыс. человек. 
Поэтому в 2016 году работа по созда-
нию новых мест в детских садах бу-
дет продолжена.

Антикризисный Юг
Россия стремится создать 
отечественные площад-
ки для онлайн-торговли 

российскими товарами за рубежом. 
В первую очередь речь идет о сель-
хозпродукции и о продовольствии. 
Премьер-министр РФ Дмитрий Мед-
ведев отметил, что объем валютной 
выручки, получаемой от экспорта 
сельхозпродукции, потенциально 
стремится к тому, чтобы занять поло-
жение углеводородов. Потребление 
продовольствия растет, эта тенден-
ция объективная». 

Чем возить  
и как хранить
Расширение рынков сбыта влечет за 
собой рост спроса на услуги логис-
тики. Появляются инвесторы, го-
товые вкладывать средства в созда-
ние логистических комплексов на 
юге России. В кризисном 2015 году 
компания Itella открыла новый ло-
гистический комплекс в Ростовс-
кой области. По словам генераль-
ного директора Itella в России Ни-
колая Воинова, южный регион дав-
но интересен компании. «У нас есть 
отделение в порту Новороссийска. 
И мы верим, что этот порт будет иг-
рать важную роль при изменивших-
ся транспортных потоках. Прогно-
зируем, что, несмотря на кризис, 
интерес компаний-клиентов к при-
сутствию на юге России сохранит-
ся»,— уверен эксперт.

Еще один международный логис-
тический оператор — компания «Лу-
ис Дрейфус Коммодитиз Восток» (вхо-
дит в международную группу Louis 
Dreyfus) — заявил в прошедшем году 
крупный инвестпроект строительс-
тва терминала по перевалке сельхоз-
продукции и готов вложить в него 
1,5 млрд руб. инвестиций. 

В Краснодарском крае для акку-
мулирования и хранения преиму-
щественно сельхозпродукции и 
продуктов сельхозпереработки мес-
тных производителей, по информа-
ции Вениамина Кондратьева, в 2016 
году должно заработать четыре ло-
гистических комплекса и в 2017-м 
— еще семь. 

Большую роль в развитии логис-
тики на юге России сыграли инвес-
тиционные проекты, связанные со 
спортивными событиями между-
народного масштаба — прошедшей 
сочинской Олимпиадой и будущий 
ЧМ-2018. Серьезно усовершенство-
валась транспортная инфраструкту-
ра в Краснодарском крае, в Ростов-
ской области создается современ-
ный аэропортовый комплекс «Юж-
ный». Используя возможности этого 
транспортного узла, «Почта России» 
вошла на Юг со своим инвестпроек-
том — строительством логистичес-
кого терминала, третьего в России. 
Как отмечает губернатор Ростовс-
кой области Василий Голубев, аэро-
портовый комплекс является при-
мером для привлечения частных 
инвесторов. Надо активнее приме-
нять этот опыт, формируя портфель 
инвестиционных проектов, счита-
ет губернатор.    

Высокотехнологичное 
импортозамещение
Еще один источник развития эконо-
мики Юга — развитие инновацион-
ных и высокотехнологичных про-
изводств. «Я считаю, что в перспек-
тиве наименьшему воздействию 
кризиса будут подвержены те ком-
пании, которые занимаются любы-
ми высокотехнологичными продук-
тами, а именно продукты и серви-
сы с высокой долей интеллектуаль-
ной составляющей и большой добав-
ленной стоимостью,— комментиру-
ет Леонид Богуславский, первый за-
меститель генерального директо-
ра НПО «Родина» (предприятие-пар-
тнер ТАНТК им. Бериева).— Даже в 
кризис есть спрос на ИТ, потому что 
удачное внедрение, например, ERP-
систем существенно снижает изде-
ржки бизнеса. По оценкам агентс-
тва Bloomberg, Россия занимает 12-е 
место в списке 50 самых инноваци-
онных экономик мира». 

Президент НАИРИТ Ольга Уско-
ва отмечает, что, согласно получен-
ным ассоциацией данным, одним 
из основных стимулов инноваци-
онной активности субъектов РФ яв-
ляется реализация программы им-
портозамещения. Технологии, кото-

рые раньше закупали за рубежом, те-
перь необходимо разрабатывать са-
мостоятельно. Доктор технических 
наук Геннадий Лошкарев, директор 
ООО НПФ «Аквазинэль» (Краснодар-
ский край), согласен, что санкции да-
ют России шанс для внедрения оте-
чественных инноваций. При этом 
отечественные разработки должны 
не копировать, а превосходить зару-
бежные образцы, уверен эксперт. 

Несмотря на то что юг России тра-
диционно считается аграрным ре-
гионом, с каждым годом здесь появ-
ляется все больше инновационных 
производств. 

В Ростовской области в 2015 году 
создан научно-производственный 
кластер «Южное созвездие». В спис-
ке участников «Южного созвездия» 
крупные промышленные и малые 
инновационные предприятия, про-
фильные вузы, представители орга-
нов власти и поддержки бизнеса. Ос-
новная цель созданной структуры — 
консолидация производственного, 
научно-образовательного, иннова-
ционного, организационного, адми-
нистративного потенциала органи-
заций-участников, создание высоко-
технологичных производств, внед-
рение инноваций за счет обеспече-
ния эффективного взаимодействия 
науки, бизнеса и власти. 

В Краснодарском крае основной 
объем инноваций связан с сельским 
хозяйством. Наиболее значимое на-
правление — семеноводство и селек-
ция. На развитие лабораторий селек-
ции, разработку биотехнологий для 
улучшения почв, развитие садоводс-
тва и овощеводства с использовани-
ем современных технологий бюд-
жетные средства выделяются регу-
лярно. Так, за 2015–2016 годы власти 
региона намерены выделить на эти 
цели около 600 млн руб.

Своеобразие инновационного 
развития Ставропольского края свя-
зано с химической и фармацевти-
ческой промышленностью. Здесь 
создан региональный индустриаль-
ный парк «Фармацевтика». Среди 
резидентов ОАО НПК «Эском», ЗАО 
«Биоком», ФГУП «Ставропольская 
биофабрика», ОАО НПО «Пульс+», 
ЗАО «Ст.-Медифарм», филиал ФГУП 

НПО «Микроген» «Аллерген». Планы 
развития парка: производство гото-
вых лекарственных препаратов с 
использованием нанотехнологий с 
объемом производства 5 млрд кап-
сул и таблеток в год — выглядят впол-
не реально на фоне растущего спро-
са на отечественные препараты.

локализация  
импортных производств 
В условиях кризиса зарубежные иг-
роки усиливают свое присутствие в 
России. Завод «Клаас» в Краснодарс-
ком крае ввел в эксплуатацию новое 
производство. Теперь детали и круп-
ные узлы комбайна Tucano 450 изго-
тавливают непосредственно на заво-
де. Здесь же ранее импортируемый 
материал проходит все этапы техно-
логической цепи, начиная с раскроя, 
гибки, сварки и окраски металла и 
заканчивая сборкой готовой про-
дукции. Помимо выпуска с конвейе-

ра комбайнов произведенных пол-
ностью в России, новое производс-
тво комплектующих на заводе «Кла-
ас» взяло ориентир на экспорт. Ком-
плектующие из России, ничем не от-
личаясь от произведенных на голо-
вном предприятии, в силу измене-
ния курса валюты оказались значи-
тельно дешевле. 

«Мы планируем продолжать уг-
лублять локализацию по сборке эк-
скаваторов-погрузчиков в России,— 
рассказывает Сергей Харитонов, ди-
ректор по развитию JCB Russia.— 
Этот проект реализуется совместно 
с нашим дилером по строительной 
технике — ЗАО „Лонмади“ (предпри-
ятие имеет представительство в Рос-
товской области)». Эксперт поясняет, 
что локализация производства даже 
при необходимости серьезных ин-
вестиционных вложений получает-
ся выгоднее, чем импортирование 
техники.

«„Sika Россия“ за последний год 
значительно нарастила производс-
твенные мощности в России, и, как 
результат, это позволяет нам быть 

более конкурентоспособными»,— 
подтверждает Сергей Березовка, фи-
нансовый директор «Sika Россия». 
Эксперт отмечает, что несмотря на 
кризис компания Sika не только не 
остановила строительство новых за-
водов в 2015 году, но и в полном объ-
еме профинансировала запуск двух 
производств на территории России, 
в том числе завод сухих строитель-
ных смесей в Волгограде. Таким об-
разом, еще одним источником ин-
вестиций и налоговых поступле-
ний становятся иностранные про-
изводители.

Все это точки роста, фундамент 
для которых в виде господдержки, 
госгарантий и налоговых льгот был 
заложен еще до того, как кризис всту-
пил в активную фазу. «При условии 
оказания анонсированной государс-
твом поддержки легкой промыш-
ленности и сферы туризма, вполне 
вероятно, что в среднесрочной перс-
пективе они станут одними из драй-
веров роста экономики региона»,— 
считает Роман Каримов. 

Иван Демидов
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Рост курса валют побуждает зарубежных 
производителей локализовать производство 
в России
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